

## 論文の内容の要旨

論文題目 表面電界効果を用いた液体駆動に関する研究

氏名 軍司 昌秀

近年、半導体技術を応用した微細加工技術の進歩により、化学分析装置や化学反応装置を1つの基板上に集積するμ-TAS(micro·Total·Analysis·system)と呼ばれるシステムが注目を集めている。このμ-TASにより、分析試料の低減化、反応時間の短縮、反応装置の携帯化や大量生産化などが実現し、ゲノム解析の高速化や遺伝子診断技術あるいはファインケミカルの合成など、今後様々な分野での応用が期待される。

上記のような微細分析・反応システムを実現するには、液体試料をシステム内に作成された分析・合成プロセス空間に送り込む液体操作技術が必要となり、従来はマイクロポンプやマイクロバルブなどを用いて液体試料を装置内に注入する方法や、電気浸透流などの電気的な力によりチャネル内の液体に流れを与える方法など、閉鎖された流路中の液体を操作する手法が用いられてきた。しかしながら、このような流路内における液体操作法には、適当な流量が得られるマイクロポンプや漏れの少ないマイクロバルブの作成が困難である事や、装置に投入するサンプルのうち実際に使われる割合が少ない事、流れの連続条件によってサンプルの流れの制御や定量性に制約がある事など幾つかの問題点も存在する。

そこで筆者らは上記諸問題を解決する方法として、液体試料を基板上において液滴の形で操作し、開放された空間上で試料の分析や反応を行う、”液滴操作型分析・反応システム”を考案し、本システム実現のための基板上での液体駆動技術の開発を目的として、電極基板上での表面電界効果を用いた液体駆動に関する基礎理論の構築と実際の駆動装置の開発を行った。本研究で行った液体駆動に関する研究は

1. 誘電泳動での液体駆動
2. エレクトロウエッティングによる液体駆動
3. 沿面放電を用いた微細流路内の親水化処理による液体操作

の3つの項目に分類することが出来、以下に各項目の研究成果について説明する。

### 1. 誘電泳動を用いた液体駆動

不平等電界中に存在する誘電体液体が電界の強い領域へと引き寄せられる現象(誘電泳動現象)を用いて、基板上にパターニングされた平行電極上での水溶液の操作技術に関する研究を行った。その研究結果を以下にまとめる。

- (1) 誘電泳動によって電極間ギャップ上に発生する液体の運動には周波数依存性と液体の導電率依存性があることが実験によって判明し、これらの電気特性は流体内に

簡単な CR 等価回路にモデル化することで説明できることを示した。

- (2) 流体の挙動は電極の幅によっても変化することが明らかになり、電極の幅が広い場合、液体の流れは電極間ギャップ上に収束し、電極の幅が狭くなると流れの外縁は電極外側エッジに沿って広がることが判明した。このような現象を引き起こす原因は現在のところ明らかになっていないが、一つのモデルとして、本研究では電極エッジ部分に電界が集中することによる液体のピン止め効果を提案した。
- (3) 液体の導電率が高い場合、液体内部に発生するジュール熱により、液体が蒸発することが判明し、この問題を解決するため、熱伝導性基板を用いて液体内より発生する熱を基板中に放出する方法を検討した。まず、誘電泳動中の液体の熱解析を行った結果、 $100 \mu\text{S}/\text{cm}$  程度の導電率までならば、発生する熱を効率よく放出できることが解析的に求められ、得られた結果を元にアルミニウム基板による誘電泳動電極基板を作成し、濃度  $1 \text{ mM/l}$  の KCl 水溶液の誘電泳動による操作に成功した。
- (4) 誘電泳動による液体操作技術の  $\mu$ -TAS への応用として、液体の表面張力によるキャピラリーアクションを利用した基板上での微小液滴作成法と作成された微小液滴同士を静電引力により融合させる方法を開発した。この方法を用いて 2 種類の液体から多数の微小液滴を作成し、それらを融合させる並列型液滴融合電極と、多種類の液体を様々な組み合わせで融合させる交差型液滴融合電極を作成し、実際にこの電極を用いて基板上での微小液滴の作成と融合に成功した。
- (5) シリコンオイルのような粘性媒体中における液体誘電泳動の運動解析を行い、媒体の粘性の変化による、液体の運動特性の変化を定量的に明らかにした。また、作成された運動解析の妥当性を検証するため、実際に数種類の粘性の異なるシリコンオイル中での流れの速度を測定したところ、使用したすべてのオイルにおいて、解析と良く一致する結果を得ることができ、本研究で作成された解析が妥当であることが判明した。

## 2. エレクトロウェッティングによる液体駆動

続いて表面電界効果による液体駆動方法の新たな方法として、液体表面と電場との静電相互作用により、電極上での液滴の濡れ性が変化する現象(エレクトロウェッティング現象)を利用した液滴駆動方法に関する研究を行った。その研究結果を以下にまとめると。

- (1) 液滴の進行方向に対して非対称な形状を持つ Fish-bone 型電極を用い、エレクトロウェッティング現象による液滴の電極形状に沿った形状変化を引き起こすことでの液滴を基板上の目的の位置へと輸送する手法を考案し、実際にこの手法を用いて単相交流電圧による液滴の基板上での輸送に成功した。また、液滴駆動の際の必要電圧は印加電圧の周波数に依存することが明らかになり、液滴の固有振動数に電圧周波数を合わせ、電極上で液滴を共振させることにより、より低い電圧で液滴を駆動

できる事が判明した。

- (2) さらに上記の Fish-bone 型電極を組み合わせることで、1 本の液滴輸送路を 2 本の液滴輸送路へ分岐させたり、2 本の液滴輸送路を 1 本の液滴輸送路へ合流させる、液滴分岐・合流電極を考案し、液滴操作型反応・分析システムへ応用の可能な液滴駆動装置を開発した。
- (3) エレクトロウエーティングによる液滴駆動の研究過程において、平行電極上での液滴移動 現象を発見し、その移動原理の解明を目的として、平行電極上での液滴の運動特性や液滴の駆動条件を調査した。また得られた調査結果を元に液滴移動モデル(導電性薄膜生成モデル)を考案し、導電性薄膜測定電極を作成・使用して液滴の通過後に電極上に生成される導電性薄膜を電気的に検知することで液滴移動モデルの妥当性を証明した。

### 3. 沿面放電を用いた微細流路内の親水化処理による液体駆動

液体の導電率に依存しない基板上での液滴作成方法として、微細電極を用いた沿面放電によって PDMS 流路を部分的にプラズマ親水化処理することで流路内の限られた領域に液体を導入し、さらに流路内の別の場所で発生させたプラズマによる流路の加圧により、ナノリットルオーダーで液滴を定量的に分離・射出する液滴射出技術を考案し、実際にそれを用いて基板上での定量的な液滴形成に成功した。

以上のように、液滴操作型分析・反応システムの実現へ向けた、微小電極を用いた表面電界効果による基板上での液滴駆動技術に関する研究を行い、実際のシステムへの応用が可能な液滴駆動技術も幾つか開発する事が出来た。本研究で確立された駆動技術により、これまで技術的に困難であった、基板上での液滴試料分析・反応プロセスが迅速・簡便に遂行でき、従来の流路型システムとは異なるタイプの新規 $\mu$ -TAS への応用の道が開かれるものと思われる。